

LA OPINION PÚBLICA,



PERIODICO POLITICO E INDEPENDIENTE.



HEMEROTECA MUNICIPAL

MADRID

Se publica todos los días por la tarde excepto los domingos.—Precio de suscripción: En Madrid 4 rs. al mes, y en provincias 16 rs. por trimestre, franco de porte.

Se suscribe en la redaccion, calle de la Cabeza, núm. 29, cuarto bajo; y en las librerías de Monier, Carrera de S. Gerónimo; Guesta, calle Mayor; Gaspar y Roig, calle del Príncipe; Salas, calle de Toledo; y Gonzalez, plazuela de Santo Domingo.

En provincias en las principales librerías ó por carta franca á la redaccion con letra del importe de la suscripción. No se admite correspondencia que no venga franca. Se admiten anuncios y comunicados, los primeros á cuarto la línea para los suscritores, y dos cuartos para los que no lo sean.

PARTE POLITICA.

Echase de ver que las oposiciones combaten con la misma implacable energía á gobiernos, cuyos grados de bondad son muy distintos. Prevalense de esta circunstancia los ministeriales para acusarlas de injustas, y, fundados en algunas ventajas que sus patronos suelen tener sobre otros peores, deducen la razon que les asiste para defenderlos.

Esa no lo es valedera para nosotros; los grandes desaciertos de uno, de ninguna manera abonán los de otro, aunque sean menores; la ilegalidad siempre es ilegalidad; la torpeza siempre es torpeza; y en nuestra condicion de fieles intérpretes de la opinion pública, impugnaremos con todas nuestras fuerzas á quien sea ilegal ó torpe.

Pero nuestra oposicion á tal ó tal persona; á uno ú otro principio, á este ó á aquel gobierno, para que merezca el nombre de razonada, no la fundamos en la misma causa. A unos combatiremos por perversos; á otros por inmorales; á otros, como sucede con el actual, por incapaces é insuficientes. Sus intenciones serán muy buenas, mas si los medios empleados en los diferentes ramos de la administracion no son adecuados al gran fin de nuestra regeneracion, con ellos y todo arrastrará á este pais tan desgraciado como digno por sus sacrificios de ventura, á una sima de horriblos males.

¿De qué sirve para empresa tan grande la probidad que los ministeriales decantan en el señor Arteta, si extraño de todo punto al ministerio que está á su cargo, parece, desde que lo ocupa, que la instruccion y los demas ramos de que se compone están tocados de parálisis? Por eso atacamos al señor Arteta como mal ministro.

¿Qué vale el valor personal que se supone poseer el señor Lersundi, si no es proporcio-

nada su decision para simplificar la administracion militar y hacer economías, y que no es lo prueba el sostenimiento del mismo pie de ejército que se halló al encargarse del departamento de la guerra? Por eso hacemos la oposicion al señor Lersundi como mal ministro.

¿Qué importa á la nacion la buena fé del señor Presidente del consejo de ministros, exagerada por sus parciales y aduladores, y las dotes que la lisonja mas fina quiera suponer en los demas miembros del gabinete si desde que depositó en ellos su augusta confianza S. M. la Reina, ninguna decision han tomado que corte de raiz los abusos de la administracion, las arbitrariedades de algunos de sus delegados y los males profundos que sufrimos?

Ni se ha proyectado una via de comunicacion, ni se ha dado ningun paso para que sean conservados los montes y respetadas las propiedades; ni se ha dispensado un estímulo á la industria, á la literatura y á las artes; pero, ¿qué importa? siguen en cambio las mismas contribuciones, la misma persecucion á la imprenta, el mismo número de soldados, y casi las mismas oficinas. Si algo laudable se ha ejecutado en este punto, no es lo bastante para que se defienda al ministerio por bueno. Por eso hemos declarado guerra abierta al señor Bravo Murillo y á sus demas compañeros como ministros incapaces é insuficientes, y por eso no atenuaremos nuestra oposicion hasta verlos seguir una política mas benéfica y justa, ó sustituidos por quien sepa satisfacer cumplidamente la ansiedad pública de mas libertad, de mas tolerancia y de mas bienes positivos.

¿Qué significa el nombramiento del señor marqués de Viluma para la presidencia del Senado? ¿Son de unas mismas opiniones en política este señor y el presidente del consejo de ministros? ¿O no se necesita esta armonía de

principios para desempeñar á la vez estas presidencias? Nosotros creemos necesaria esta homogeneidad de ideas en las personas que han de estar al frente de cargos tan elevados, y como no juzgamos que Viluma y Bravo Murillo piensen en política de un mismo modo, no podemos esplicarnos, como éste ha podido prestarse á dar al primero la presidencia del Senado. Una de dos, ó el señor marqués de Viluma ha dado un paso hacia el señor Bravo Murillo, ó este ha retrocedido hasta él. El primer extremo nos complacería, porque algo ganaban las ideas liberales en verse abrazadas por personas tan entendidas como el señor Viluma que por algun tiempo las ha combatido; pero el segundo, nos empeñaría mas y mas en la oposicion que hacemos al gabinete: porque entonces veriamos bien claro lo poco que de él tendria que esperar el progreso y completo triunfo de los grandes intereses creados á la sombra de las instituciones representativas.

Segun aviso inserto en *La Nacion* de hoy, á las nueve de esta noche se reúnen en la secretaria de la junta general de elecciones, calle del Baño, núm. 17, principal, los senadores y diputados de la minoria progresista, para ponerse de acuerdo sobre asuntos concernientes á la apertura de las Cortes. Tambien parece, segun los diarios ministeriales, que mañana á las ocho de la noche se reúnen en la Trinidad los diputados amigos del gobierno con el mismo fin que los progresistas.

Para dar una prueba de nuestra imparcialidad y demostrar que la oposicion que vamos haciendo al Gabinete no es personal ni sistemática, aplaudimos sinceramente el decreto por el cual se refunde la direccion de fincas del Estado en la de contribuciones directas.

Esta refundicion produce una economía de

FOLLETIN.

LA ENFERMA DEL CORAZON.

NOVELA ORIGINAL DE

D. GREGORIO ROMERO LABRAÑAGA.

CAPITULO SETIMO.

(Continuacion.)

—Me parece que ha de haber pasado la hora en que debiais darme alguna medicina.

Y la sonrisa natural con que pronunció estas palabras, indicaba el deseo de tranquilizar aquel sobresaltado corazón, cuyos violentos latidos agitaban desordenadamente el seno de la confusa doncella.

Esta, como el perdido naufrago, que en las ansias de la muerte, para salvar la vida, se agarra aun al acero

desnudo que le presente la misma mano enemiga, así el hilo de aquella comenzada plática, por el punto al que podia hallar mas facil respuesta.

Sin embargo, fué lacónica, y el timbre quebrantado de su voz, debió enternecer al jóven hasta el extremo de hacerle estender el brazo y coger una de las manos, que helada como un mármol, permaneció entre las suyas, sin movimiento.

—Me perdonais, añadió, el que me haya atrevido á distraeros en vuestra lectura?

—Yo!

—Estais convencida de que no soy capaz de abrigar resentimiento alguno, y de que al impedir que abriese aquel selló, solo he querido reservar un secreto que no me pertenece? Perdonadme, repito. No es echároslo en cara el recordar que han estado en vuestras manos mis humildes escritos. Conozco que un noble interés os ha guiado, al querer averiguar quien era mi familia. Está por demas lisonjeado mi amor propio, para que me resienta de que hayais leído mis versos; en vuestra boca me han parecido una música divina, y cada palabra, una perla que saltaba de una concha de nacar. Feliz yo, que he podido distraer vuestra atencion algunos instantes; y mas dichoso todavía si me permitísteis oír en adelante, otras mil composiciones, que me atreveria á ofreceros.

Aquí se detuvo el jóven: parecia algun tanto rendido del esfuerzo que habia hecho para hablar tan largo rato; mas en sus ojos se pintaba cierta satisfaccion interior al ver conseguido su objeto. Este era tranquilizar á Elena, y á la verdad, que si las primeras palabras la encendieron el rostro de la vergüenza, las últimas la inundaron el alma de melancolla. Apretando entonces cariñosamente la mano que aun sostenia la suya, respondió:

—Vos sois tan generoso como yo culpable; pero ya que habeis presenciado esta escena como testigo oculto, habeis escuchado que al atreverme á cometer una falta, me resolvía á confiarle á mi juez, y no dudaba en pedirle me perdonase.

—Elena!

—Habeis sospechado con razon, que un impulso irresistible, quizá el deseo de hacer bien: acaso un interés mas grande, que yo no sé definir, me han hecho caer en una tentacion tan peligrosa; pero talvez no adivineis el sentimiento inexplicable que me guiaba. De todos modos, confieso mi debilidad y me satisface que la hayais perdonado, antes que yo misma la reconozca.

—No!... Yo no alcanzo á perdonar á quien nunca podrá llegar á ofenderme. He disculpado á vuestros ojos una accion sencilla, que os los hacia tener bajos delante de mí, para quien son dos estrellas consoladoras.

algunos miles de reales, y esto basta para que nosotros no podamos menos de aplaudir esta medida. Creemos que obrando de este modo y continuando la refundición de una porción de dependencias que hay demas en el Estado, es como el gobierno podrá adquirir la mayoría que apeetece y las simpatías del pueblo, que al advenimiento al poder del señor Bravo Murillo, vislumbró alguna esperanza que despues no ha visto realizada.

Muy pronto debe ratificarse el señor conde de San Luis, segun parecer del fiscal del Tribunal supremo de justicia, en la querrela entablada contra el célebre Balboa, gobernador civil de Cuenca, con motivo de las elecciones de Priego.

Segun dice *La Epoca*, es completamente exacta la version que ha corrido en los circulos, y que ha dado *La Nacion* de ayer, sobre repugnancia del marqués del Duero a aceptar la presidencia del senado. Consultado mas o menos directamente el digno general Concha sobre su actitud política, creyó debia manifestar con lealtad que en algunas cuestiones disenta del ministerio; y que, sobre todo, en la cuestion del arreglo de la deuda no podia dar un voto favorable al gabinete.

En este mismo caso se encuentra el duque de Rivas y algun otro de los nombrados para las vice-presidencias del alto cuerpo colegislador. Por lo demas, la oposicion en el Senado cada dia aumenta sus filas. Pasa de diez el número de generales que están resueltos a combatir fuertemente la política de este ministerio, y a su lado está una gran parte de nuestra grandeza y de los hombres políticos que tienen asiento en la alta ámara.

ACTOS OFICIALES.

Gaceta de hoy:
S. M. la Reina Madre continuaba ayer adelantando mucho en su curacion, habiendo permanecido algunas horas fuera del lecho, como en los dias anteriores.
Ademas viene ocupada por el estado de la recaudacion obtenida en abril de 1831 y en igual mes de 1850, y de las diferencias que resultan de la comparación por ramos, formado en observancia de lo que dispone el art. 20 de la Real Instrucción del 25 de enero de 1850.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.
El 22 revisó Luis Napoleon, acompañado del ministro de la guerra, del comandante en jefe del ejército de Paris y de otros varios generales, cuatro regimientos.
—Lo que es en mí un verdadero crimen le interrumpió la jóven, apartándose de él melancólicamente; es el que os permita decir una sola palabra mas!
—Otra al menos... Que me perdoneis!
—Si Vos mereciais toda mi confianza; y sin embargo... tendré que reservar un secreto, y aun suplicaros que olvidéis esa carta que le conteneis.
—No he podido merecer vuestra confianza; no debo por consiguiente estrañar vuestra reserva. Descansad, pues voy á traer os la bebida que se ha retardado.
—Y Elena salió al gabinete, y echando en una copila algunas gotas de un licor amarillento, se la presentó al herido. Este la apuró con singular deleite, exclamando:
—Es un bálsamo de vida, brindado por las manos de un ángel.
—Callad, para que os haga el efecto; ya que por fortuna se ha pasado la hora. Vedlo.
—Y le enseñó un relojito de oro que oculto en su seno.
—El ángel, prosiguió diciendo; va á rogar á su Dios, porque os conceda la salud. Si tuviese la influencia que esos espíritus del cielo, mañana estariáis restablecido.
—Falta el sello de nuestra alianza.
—Callad.
—Sino quereis que os lo ruegue toda la noche, consentidme...

mientos que han llegado hace poco á la capital para reemplazar á los que estaban de guarnicion en la misma. Asistió á la revista el general Narvaez. El presidente fué acogido con fuertes gritos de; *viva el presidente!*; *viva Napoleon!* á los que contestaban algunos escasos vivas á la constitucion.

Segun vemos en las *Hojas Litográficas* de Paris del 23, reina grande agitacion en Niza, con motivo de que el ministerio sardo quiere atender contra las franquicias de aquella provincia. Los habitantes de la ciudad se reunieron en el círculo de comercio, adoptando allí una protesta en la que reclaman sus derechos y privilegios.

En *El Constitucional* se lee lo que sigue:
«Han circulado en la Bolsa rumores de que se trataba de enviar á Roma cuatro regimientos. La situacion no es tal que exija un gran alarde de fuerzas. Nosotros creemos que solamente se va á mandar á Roma un batallón de cazadores, llamados de Vincennes, en reemplazo de otro cuerpo de igual fuerza.»

INGLATERRA.

Nada importante contienen los periódicos de Londres del 22. Aun no habia terminado en la cámara de los comunes la discusion del bill de litulds eclesiásticos.

Parece que el famoso Garibaldi, segun dice un diario de Londres, pasa á establecerse á California.

Dos trenes que marchaban en distintas direcciones por el ferro-carril de Derby á Nottingham, han cho-cado fuertemente, causándose mutuamente destrozos en los wagones, y lastimando gravemente á la mayor parte de los viajeros.

ITALIA.

Nada de nuevo tenemos hoy que comunicar á nuestros lectores.

El 17 se dió cuenta en el senado piomontés del dictamen del señor Julio Crülle, en nombre de la comision, sobre los tratados de comercio celebrados con Bélgica é Inglaterra. Se cree que sean aprobados por esta cámara.

El Risorgimento de Turin desmiente la noticia que han publicado algunos diarios, de haberse entablado negociaciones entre el gobierno sardo y otros italianos para formar una liga.

Mr. Brice, secretario de legacion y encargado de negocios de la Francia cerca de la corte de Turin, ha sido nombrado, por el señor duque de Parma, caballero de primera clase de la orden de San Jorge.

A *La Opinion* de Turin escriben de Roma con fecha 17 lo que copiamos:

«Parece que el Emperador no quiere aceptar los proyectos que el rey de Nápoles presentó en el consejo de generales celebrado en Caserta. El movimiento de tropas napolitanas hacia la frontera al mando del rey Fernando, no agrada á la República.»

BELGICA.

Nada de nuevo nos dicen los periódicos belgas acerca de la crisis ministerial, que continúa en pie á pesar de los esfuerzos que se han hecho para su terminacion. Todas las personas que hasta las últimas fechas han sido llamadas para formar un gabinete, han encontrado dificultades que no han podido superar.

Leones en la España.

Nuestro corresponsal de Argel nos escribe con fecha del 19:

«La provincia de Oran se encuentra amenazada de una nueva calamidad, pues el cólera se ha presentado en Tlemecen. En los cuatro dias del 10 al 13 han ocurrido en el hospital militar trece casos, de los cuales siete han sido mortales.»

«Mañana dará Vds. estensas noticias sobre las operaciones militares en la Kabilia. El 10 se presentó el enemigo á las puertas de Bugia, y aunque se le rechazó no fué sino despues de larga refriega en que ha corrido sangre por una y otra.»

Y el jóven volvió á coger la mano de Elena, y esta la dejó ir lánguidamente. Hasta que chocó contra unos labios que se la abrasaron, sintiendo el estallido, y aun creyendo percibir el fulgor de una chispa eléctrica.

En la estancia lo que resbró, fué un apagado beso, y una voz mas apagada todavía que murmuró:

—Elena, me habeis perdonado?

La jóven no contestó; y silenciosa y conmovida, salió del gabinete, en el que no se oyó otro rumor que el rechinar de la copa sobre el plato, producido tal vez por el temblor convulsivo de la mano que le sostenia; y poco despues, al colocarle sobre la mesa aceleradamente, el ruido de un cristal que se quebraba.

La jóven se quedó en un sillón suspensa, contemplando vagamente y con máximal tristeza, los restos de aquella copa, como su corazón, hecha pedazos!

CAPITULO OCTAVO.

EL JOVEN MARINO.

Quando Elena entró en el aposento de su madre, á la siguiente mañana, la halló vestida, regando las macetas de flores que adornaban la celosía, enredándose sus lustrosas hojas entre las tabletas de la persiana.

Saludóla con un beso, segun tenia de costumbre, y la dijo, en tanto que comenzó á despedir de algunos tallos

NOTICIAS DE PROVINCIAS.

VALLADOLID 27 de mayo.

Ayer á cosa de las 6 de la tarde presencié una de esas escenas que llenan de consternacion á todo el mundo: en una de las obras que hay en esta ciudad, habia seis infelices albaniles trabajando sobre un andamio, el cual se vino abajo, cogiendo aquellos y pereciendo dos á muy poco rato, otros dos espirando y los dos restantes, tan malamente heridos que la curacion será difícil, y aun cuando se logre quedarán inútiles, no parece sino que esta capital está destinada á presenciar desgracias de esta clase, pues hace medio año se hundió una fabrica que hizo 16 víctimas.

Hoy á la diez y media de la mañana se reunieron en la Plazuela de Santa María frente á la Universidad, la mayor parte de los estudiantes con ánimo (segun parece) de oponerse al pago del plazo de matrícula, como es consiguiente hubo algunas voces entre las cuales se oian, unos que querian que cerrase la Universidad, y para mejor asegurarla se clavasen las puertas, otros mas tímidos que á pagar; pero los mas juiciosos acordaron elevar una solicitud al gobierno, porque parece que á la otra no les han contestado. La presencia del rector, calmó algun tanto los ánimos, asi como la de sus respectivos catedráticos; así permanecieron divididos en grupos, hasta la hora de comer que como mas preciso para la vida, se fueron cada uno á donde se la tenian preparada.

Escriben de San Roque lo siguiente:

«D. Manuel Sanchez Patricio, antiguo y honrado vecino de San Roque, rico propietario, octogonario, viudo y sin mas familia que una hija que habita otra casa con su esposo, vivia solo, asistido por Josefa Toledo Mesurado, que la lá desgracia le habia deparado por criada. La noche del 10 del corriente fuése muy tranquilo á su retiro D. Manuel. La criada, que aparentaba humildad y mansedumbre, prostituyendo su posicion era la primera actora en tan terrible escena. Madre del criminal Juan Mesurado Toledo y suegra futura de José Perez Martin (todos tres de Estepona), de acuerdo y en combinacion con ellos, abrió la puerta, y entraron feroces armados de puñales. Dirigense todos á la alcoba de la víctima; en cuyo lecho descansaba. Una cruenta é inhumana punalada le descargan monstruosamente en el pecho, que habiendoselo con estension, arrebató la existencia al buen anciano. Derríbanlo al suelo, y lo cubren con sus propios colchones. Unicos dueños ya los agresores de la casa y llaves, abren comodas y cajas, y sacan dinero, alhajas y ropas, marchándose con mas de 6,000 duros. Al notarse por la mañana la puerta abierta, se alarmaron los vecinos; entraron, subieron hasta la alcoba, y encuentran el tremendo espectáculo. La hija doña Petronila y su esposo don Manuel Bayo, reciben tan cruel desayuno. Con asistencia del juez se practicau rápidas diligencias, y resultando cargos contra la criada, su hijo y yerno, se exhorta en distintas direcciones, y un veredero va con premura llevando uno al juez de Estepona.»

«Otro robo se cometió ayer tambien en San Roque con todo el escándalo posible. Eran las nueve de la mañana quando entraron dos forasteros en casa de una mujer sola; la pidieron candela, y al buscarla la asaltaron

inútiles las floridas plantas, que aromaban el aposento de un suavísimo perfume:

—Hoy no has querido esperarme á que te viniera á vestir?

—Es que hoy te has desquidado mucho, y ya sabes que yo me levanto cuando el alba.

—Nada mas natural que cuando el sol despierta las flores, no estés tú dormida; pero creo que aun no ha venido á alegrar nuestro jardin.

—Elena, tú traeis hoy los ojos turbados. Tambien los astros del cielo deberán padecer como nosotras; y yo, que no entiendo de ciencias naturales, concibo mejor que el sol está triste, cuando se cubre de nubes, que no que los vapores condensados puedan oscurecer su luz. Qué hora presumes que es?

—A la verdad, que no puedo decirlo.

—Sin embargo; tú debias saberlo mejor que nadie, porque has tenido necesidad de velar á ese jóven, á quien hay que suministrar todas las medicinas á tiempo determinado.

—Se me figura que al amanecer me he quedado un poco traspuesta.

—Ha debido ser mas de dos horas. Son las ocho de la mañana.

—Parece imposible! (Se continuará.)

con navajas en mano, y por fuerza le sacaron más de dos mil reales que tenía.

BARCELONA.

Dentro de breves días el público de Barcelona tendrá lugar de examinar una nueva obra que ofrece bastante curiosidad y que es debida al acierto e inteligencia del Sr. D. Hermenegildo Carrera, que la ha producido. Consiste en una catedral de madera de grandes dimensiones, cuya capacidad permite albergar á mas de 42 personas. Creemos con algunos inteligentes que los adornos góticos que en dicha obra se notan, así como los dorados y pinturas que tiene, son de buen gusto. En el espresado templo se ve un público compuesto de gentes de diversas naciones, y que están presenciando una gran ceremonia religiosa. Parece que al autor le habrá costado mucho tiempo de trabajos continuos para poder dar cima con la perfección que se requiere á una obra de tanta importancia. Desde luego no podemos menos de felicitarle, así por su feliz idea como por su buen desempeño, y no dudamos que será compensados sus afanes por la asistencia y aplauso del público.

LÉRIDA 24 de mayo.

Con datos irrecusables, sacados de los mismos individuos de las escuadras de la provincia de Lérida, vamos á presentar un estado de los reos, que intentando fugarse han sido fusilados por los mozos de escuadra, desde el año 1848 hasta la fecha.

El cabo de la escuadra de Solsona cuenta despachados para el otro mundo, hasta 220 reos políticos y puramente criminales. El sub-cabo de Lérida, 115; el de Santa Coloma de Farnés 45; el de San Martín de Maldá 57, y el de Tremp unos 30. Debemos hacer justicia al sub-cabo de Guisona señor Salvi, de quien apenas sabemos un fusilamiento, no obstante sus muchas aprehensiones.

Ahora bien: con 467 fusilamientos por el espacio de tres años en la provincia de Lérida, hemos de creer que vivimos entre cafres, ó que es una mentira lo de la vindicta pública; puesto que para merecer todos esos reos la pena capital, correspondieran á las cárceles y á presidio mas de 7,000 hombres en esta provincia, cuando no llegan á 500.

En cambio todos los días se oyen casos de haber incendiado pajares, talado viñas, y algunos asesinatos de pura venganza por recaer en personas acomodadas.

El Postillon de Gerona anuncia con júbilo que los habitantes de aquella ciudad van á verse libres de la pesada carga de alojamientos, á cuyo efecto se había celebrado un convenio, el cual ha sido aprobado por la autoridad militar superior del Principado.

GRANADA.

Acerca del aspecto que presenta la cosecha por la parte de aquella ciudad, dicen lo siguiente cartas de la misma:

Por esta parte de Andalucía no se presenta muy buena la cosecha de cereales y cañamos; se ha observado en éstos últimos una plaga de gusanos tan abundante como la langosta, que se comió la hoja, troncha el cogollo, dejando intacta la caña. Muchos labradores han arrancado y quemado el fruto, otros que lo tenían mas de dos varas de alto lo han dejado; pero de todos modos hay pérdidas considerables. El trigo ha subido en dos días 10 ó 12 rs. en fanega, sin una causa que justifique esta subida. Se nos ha informado que el señor gobernador y el celoso señor alcalde Constan han adoptado medidas para abastecer á la alhóndiga, y averiguar quien ha tenido la culpa de un aumento de precio tan inesperado. Si hoyiera con abundancia, todavia se podía remediar el daño que han sufrido los campos, causado por las heladas que han caido á principio de este mes.

El 24 llegaron á Cádiz con objeto de embarcarse el 25 para Lisboa en el paquete inglés, SS. AA. RR. los príncipes de Sajonia-Coburgo-Gotha y su familia. Fueron á recibirle en el muelle el gobernador de la provincia, el comandante general y el alcalde de aquella ciudad, y tambien el señor don Plácido García, por en cargo de SS. AA. RR. los duques de Montpensier.

Dicen de Santander que es muy notable el desarrollo que de algun tiempo á esta parte ha adquirido la marina mercante, desarrollo que continuará en aumento si se le dispensa alguna protección. Ya ha debido ponerse el braman á la fragata de 500 toneladas que

está construyendo D. Manuel Abascot, bajo la dirección de los Sres. Gassis. Hace poco se botó tambien al agua la hermosa fragata de D. Domingo de la Portilla, María-Luisa, que de un día á otro se dará á la vela.

MISCELANEA.

Anteanoche en la calle del Olivo, esquina á la del Carmen, rodeaban mas de cuarenta personas á turcoman (a) beodo, que sentado en la acera junto á una botica, distraja con el espectáculo de su desdicha (que desdicha podía llamarse) á los curiosos, que nunca faltan, sobre todo cuando son gratis. Casualmente pasaron dos salvaguardias, que despejando un poco el parage, levantaron del suelo al discípulo de Baco para conducirlo á su habitación ó madriguera, sita, segun confesion propia, en la calle del Rubio.

Hace tres dias anunciamos, dice un periódico, que á dos caballeros que se hallaban sentados en el Prado, del lado de la valla, les habian sacado los pañuelos de los bolsillos. Hoy, mejor informados, vamos á rectificar. A los dos individuos en cuestion no les sacaron los pañuelos, lo que hicieron fué simplificar la operacion cortándoles las aldillas, á uno del frac y al otro de la levita.

El teatro Real termina decididamente sus representaciones con la presente semana. El jueves ó viernes se despide la Cerito con su beneficio, y el sábado es el de Barbodet, quien cantará la Lucia con la Frezzolini y Baucardé. A primeros de junio todos los principales artistas del teatro real parten para Paris.

Anteayer ha vuelto á abrirse al público el Museo de artillería, y puede asegurarse sin temor de ser desmentidos, que es de los museos mas notables de Europa. La perfección con que están contruidos todos los modelos, el órden admirable con que están colocadas las diferentes piezas de que constan las armas de fuego, desde las primeras materias en bruto, hasta su conclusion final, llama la atencion de los que visitan aquel establecimiento que hace honor al que lo ha dirigido. Modelos de hornos de fundicion, de máquinas detaladrar y de levantar pesos, ocupan un departamento. En otro se ven los arreos de las caballerías que sirven para los trenes, en sus menores detalles: puentes de diversos géneros, cureñajes de varios sistemas, baterías, proyectiles de todas clases, nada se caba de menos en el Museo de artillería. Algunas armas que recuerdan hechos gloriosos, como la lanza de que se servia en los combates el malogrado general Leon; girones de estandartes que sirvieron de enseña á soldados españoles, como los del que llevó Hernán Cortés á la conquista de Méjico, y otras muchas preciosidades históricas se encuentran en el citado Museo.

En el solar de la casa que ha principiado á construirse en la calle de Puencarral, esquina á la de San Ochofre, se encontraron anteayer dos trabajadores veinte y dos onzas de oro, escondidas en el cimientito de una de las viejas paredes. Los honrados operarios manifestaron al dueño que habian tropezado con semejante hallazgo, y parece que aquellos gratificó regalando á cada uno una onza.

Llamamos la atencion del señor Piermas sobre los perjuicios que produce á los transeuntes el barulz reciente de las puertas que se están pintando. Ayer mismo una señora tuvo el sentimiento de ver en gran parte manchado su vestido con el roce de una puerta de un comercio. ¿No podria evitarse este inconveniente, mandando colocar sobre las puertas que se hallaran en este caso una señal cualquiera que advirtiese el peligro de acercarse á ellas?

Ferro carril.—Hemos oido que los viajeros que salieron antes de ayer de Aranjuez en el tren de las ocho de la noche, llegaron á esta corte á las once y media; pero no es esto lo peor, sino que media hora antes de llegar á la estacion tuvieron que apearse de los coches porque el tren no podia seguir á falta de máquina, y tuvieron que continuar á pie su viaje. ¿Si tendríamos que volver á las diligencias, calesas y carretelas de marras?

Ayer hicieron novillos lo menos tres periódicos que separamos, á saber: La España, el Católico y el Observador. Si se fueron juntos por esos mundos de Dios á celebrar la festividad del día, es de creer que no hablarian de política, porque de otro modo hubieran tenido un dia divertido.

La Esperanza da por cierto que se haya cerrado la Universidad central de Madrid, pero hasta ahora, tenemos entendido que no se haya tomado tal determinación.

Ya que tanto escasean los espadas, bien pudiera el buco de D. Javier acordarse de Juan Gimenez (el Morenillo) que inteligente, agil todavia, y con facultades servicia cuando menos para dirigir la plaza, y no andaria de seguro en ella el barullo de capás que ahora anda.

Desde que se fundó la Direccion de la Denda, el tenedor que presenta sus documentos para capitalizarlos, no los vuelve á ver hasta que pasan cinco ó seis meses. ¿Consiste esto en la Direccion ó en la tesorería? ¿Quién tiene la culpa de este abandono?

Desearíamos que nos contestasen, y que sirviese esto de enmienda para lo sucesivo.

Ayer tarde hubo en la calle de la Montera uno de esos lances que horripilan á todos los que los presencian. Un coche atropelló á un jóven, pasando sus ruedas por encima del cuello de éste. El infeliz quedó inmóvil, y probablemente cadáver, echando sangre por ojos, narices, oídos, y por la grande herida que le habia abierto el carruaje. Cuando ha de dar sus órdenes la autoridad para librar al público y al ciudadano pacífico de la barbarie de los cocheros? No hay día que no tengamos que lamentar alguna desgracia de este género, y siempre estamos lo mismo en cuanto á ese punto. Si la persona á quien corresponde no evita estos atropellos, habremos de tomarnos la justicia por nosotros mismos, y andar á garrotazos con los aurigas que den á su elemento mayor velocidad de la necesaria. Hasta ese punto habremos de llegar!

Al dorador del teatro Real aun no le han sido satisfechos sus créditos. A la Sra. Cerito, segun tenemos entendido, solo se la ha entregado una pequenísima cantidad desde que está en la corte. ¿Qué de recuerdos habrá de dejar el tal teatro!

El Católico anda haciendo aseos á la cuestion del Concordato. Estará sin duda pensando el tema con que ha de empezar, y andar á por esos mundos de Dios á caza de ideas para despues embocarnoslas. Vive Dios, que ya deseamos oir explicarse á nuestro cofrade en esta materia.

En la calle de la Montera hubo anoche escándalos de mal género con ciertas cotorronas. No hubo ni un agente que repriniere aquellos avechuchos.

Ayer en la calle de Jacometrezo se resbaló un pollito viniendo á caer en el arroyo cuan largo era, y á ponerse lleno de lodo su fraquecito flamante. Unas damas que presenciaron el lance soltaron el trapo á reir, y nuestro héroe no tuvo mas remedio que bajar la cabeza confuso y avergonzado, y meterse en una tienda de comestibles. Despues nos han dicho que la tal caída fué consecuencia de cierta distracción amorosa.

Antes de anoche se ha verificado un doble enlace en una de las casas mas principales de esta corte.

En la calle de la Bola mordió ayer un perro á un niño, dejándole en no muy buen estado.

La Administracion dijo hace algunos dias que la comision nombrada para confeccionar una ley de reforma de papel sellado tenia los trabajos muy adelantados, y ahora asegura que el dia 22 de este mes fué entregado el referido proyecto al señor ministro de Hacienda.

Parece que se conservan en la ley proyectada las mismas clases y precios del papel que hoy existen (sin duda por el nuevo sistema de economías), con la sola diferencia de crearse una especial para reintegros de 2 á 10,000 rs. pliego (economia mayúscula), y otra para las pólizas de operaciones de bolsa. Se han alterado los precios para los documentos de giro, estableciéndose mas bajos para no afectar el movimiento mercantil y designándose penas muy severas para los contraventores.

Asegúrase que se propone variar la aplicacion de los sellos para los instrumentos públicos, particularmente en lo relativo á lo judicial, cuyo mayor percio vendrá á recompensar el aumento del sueldo que se haria á los jueces de primera instancia, en la hipótesis de estinguirse los derechos que actualmente cobran.

Propónense igualmente, segun parece, estender á nuestras posesiones de Ultramar el papel de reintegros y el especial para multas.

Si bien no es actualmente la época presente aquella en que se han publicado mayor número de periódicos en España, segun una nota que tenemos á la vista, llega hoy día su número á ciento cincuenta y tantos así de política, como de ciencias, literatura, artes, etc., tanto diarios como semanales, mensuales, etc. Este movimiento periódico se hace notar mucho mas en el extranjero, y manifiesta de un modo indudable la afición que se nota en este siglo á las suscripciones de esta clase de publicaciones.

El número de los periódicos que se publican en la Gran-Bretaña asciende á 600. Londres cuenta 460; las ciudades de los condados de Inglaterra tienen 232 periódicos; Escocia é Irlanda 211. En los Estados Unidos publicanse cerca de 250, que salen diariamente, y ademas 2,500 hojas que ven la luz pública tres veces á la semana. El total de los números publicados anualmente en los Estados-Unidos ascienden á la enorme cifra de 412,880,000.

La Rusia posee 135 diarios y hojas periódicas, de los cuales 64 se publican en San Petersburgo, 12 en Moscú; 5 en Odesa; 24 en las provincias del Báltico y 50 en lo restante del imperio.

En Bélgica el número de los periódicos es de 186. Existen 809 en Prusia, pero un gran número de ellos no son políticos. Hay 159 hojas prusianas que son de opiniones conservadoras y gubernamentales; 201 de oposicion y 167 neutras.

Suponiendo que la poblacion de los Estados-Unidos sea de 25 millones de almas, los anteriores datos nos dan 10 ejemplares de periódicos anualmente por cada individuo. En el imperio Británico hay un periódico por cada 12,000 habitantes y en Bélgica otro por cada

25,000. En España hay un periódico por cada 100,000 habitantes próximamente. En esta ciudad cuya población contando los afueras asciende a unas 200,000 almas corresponde a cada uno de los cuatro periódicos diarios que en ella se publican 50,000 almas.

En los cafés y otros círculos de esta corte se habla de un desafío entre dos escritores, sobre el cual han mediado estos días varias negociaciones, no pudiendo después de ellas arreglarse ni llevarse á cabo según hemos oído, á causa de las condiciones que exigían uno de los contendientes. La cosa no ha pasado adelante: mas vale así.

Hace algunos días que anda por esta corte cierto sugeto que interin consigue del gobierno la rehabilitación de su destino, según el mismo dice, se ocupa con celo extraordinario en recorrer las casas principales manifestando firmas de personas respetables que le autorizan para cobrar una suscripción abierta á su favor. Como este pudiera ser uno de los infinitos medios que hay para explotar los bolsillos del prójimo abusando de su credulidad y compasión lo advertimos para que no se dejen sorprender los que guiados de buena fé dieran crédito á sus palabras.

En ciertos casos conviene cerciorarse de que efectivamente es uno desgraciado antes de socorrer su desgracia.

La cuestión de los estudiantes adelanta muy poco para llegar á un término satisfactorio. El señor jefe político ha publicado ayer un bando que se ha fijado en las esquinas, en el cual manifiesta que han sido entregados á los tribunales los escolares que habían sido detenidos como principales promovedores de los desórdenes que han ocurrido, y eselta á los padres, tutores ó encargados de los estudiantes á que los obliguen á asistir á las clases sometiéndose á las disposiciones del gobierno; los estudiantes sin embargo insisten en no asistir.

Mañana se pondrá en escena en el teatro Real, y á beneficio del baritono Barroilhet, la ópera de Donizetti, Lucia di Lamermoor, desempeñando el papel de Lucia la distinguida Frezzolini, y cantando el de Edgardo el tenor Carrion; pues por motivos particulares no ha querido encargarse de él el Sr. Baudardé.

El pobre don Pepito de Barcelona, conde de Montecristo, Judio Errante, etc., etc., sufrió antes de ayer tarde en el Retiro una derrota completa, y su gaban de fueles, y su fraque de piston, y su sombrero de ochavas, estuvieron á punto de irse á pique en las aguas del estanque. Antojósele al desdichado dar una vuelta por la casa de fieras, de donde volvió al poco tiempo seguido y rodeado de una turba de curiosos, pollos en su mayor parte, que no contentos con insultarle de palabra comenzaron á propiarse por vías de hecho. Impertérrito, sin embargo el héroe de Barcelona, tomó asiento en uno de los del estanque, donde fué inmediatamente rodeado por sus perseguidores, tomando el rebullicio tan grandes proporciones que tuvo que acudir uno de los guardas de aquel real sitio y proteger su retirada que cada vez se iba haciendo mas difícil. Poco después se repitió la misma escena en el Prado: ¡Pobre don Pepito si la autoridad á quien corresponda no le ampara! Los pollos, con esto, están dando á conocer sus sentimientos caritativos.

Ya está decidido que el teatro Real finalizará al mismo tiempo que la presente semana. Muy pronto se repartirán las papeletas para su entierro, el cual será hecho sin pompa ninguna, y hasta con pobreza. En cuanto á las cuentas que tiene pendientes, dicen si agonizará antes de poderlas liquidar, y por tanto los acreedores se quedarán á la luna de Valencia. ¡Qué la tierra le sea ligera!

Ya hemos dicho que el teatro Español se saca á pública subasta; para mayor comodidad y economía del rematante tiene que pagar el censo ánuo de 39,315 rs. y 3 mrs., 15 rs. por representación al hospital de San Juan de Dios, al Hospicio 4 mrs. por entrada personal, y á la casa Galera 8 por id. De este modo no dudamos que no haya nadie que se encargue de dicho coliseo. ¿Por qué no se ha puesto alguna pequeña pensión á favor de Venturita? Que lástima que al señor ex-comisario no le quede siquiera un pedacito de breva.

En la provincia de Lérida y en el espacio de tres años han sido fusilados 467 reos políticos y criminales, por haberse querido fugar. ¿Merecerían tantos infelices la pena de muerte? Si no eran acreedores á ella y con todo se les dió, ¿para qué están los tribunales? No podemos menos de lamentarnos de estas desgracias.

Ya por fin el señor conde de San Luis ha presentado la acusación contra el señor Bilbao, gobernador civil de Cuenca. No sabemos como ganaría mas, ya sea el fallo propicio ó adverso.

FABULA.

LAS ABISPAS Y LA ABEJA.

Saliendo una abeja Allá en cierto día, Por no sé que cosa Que le era precisa;

Hubo de encontrarse Con varias abispas. Que según las muestras No bien las quería: Mas disimulando Si estaba ofendida, Y á sus cumplimientos Contestando fina; Marchóse con ellas Al punto donde iban. Y allí disputando Sobre ser distintas O no distinguirse. Las obras que hacían; Todas convinieron Que por decisiva Fueran á la corte Las dos remitidas, Con el solo objeto De ver quien venía, Y así realizado. Quedó en la hora misma; Pero conociendo Las torpes abispas. El mal resultado Que se prometían. Dejando que obrase La recta justicia; Pusieron en planta Mil medios é intrigas A mas de agenciarse Cartas infinitas Para los que el fallo Pronunciaron debían. Y tal fué su suerte Y tal fué su dicha, Que el premio les dieron. No obstante ser vista La grande ventaja Que la otra tenía. ¡Ay! también sucede Lo mismo en el día, Que al mérito aislado, Si bien se examina, Pocos en el mundo Son los que le miran.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

DIA 31. SANTA PETRONILA, virgen.—Se ejercitó en las virtudes propias de una doncella cristiana y sufrió con resignación una penosa enfermedad, de que la sanó por intercesion del príncipe de los apóstoles. Habéndola pretendido por esposa Ulaco, caballero distinguido en Roma, le dijo necesitaba tres días para contestarle. En ellos se ocupó en oracion y penitencia, y al tercero después de haber recibido los santos Sacramentos, espiró tranquilamente en igual día, año de 52 de la era cristiana.—Cuarenta horas en el Oratorio del Caballero de Gracia.

Fiestas religiosas.

Se celebrarán: En la iglesia de Santo Tomás, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, dándose fin á su novena y mes mariano. Habrá procesion con la imagen.—Tambien concluirá la devocion del mes de María, por mañana y tarde en el Beaterio de San José, y San Ignacio.—Continuará el mismo ejercicio, en la Buenadicha, San Antonio del Prado Carboneras, Capilla de Chamberí y en la Pasion.—Ademas se hará el culto semanal acostumbrado, donde y como todos los sábados.

ANUNCIOS.

Nuestra Señora de la Peña.—Formacion de una Sociedad minera. Se procede á la formacion de una sociedad minera de Hierro argentífero, titulada de N. S. de la Peña, distante dos pertenencias de la rica mina la Fortuna, en Huelde la Encina, á la parte del medio, dia, linda al Poniente con la mina verdadera, Norte mojonos, de D. Pelayo, mediodia el Aguacero, y saliente con la Veloz, bajo los condiciones siguientes 1.ª La sociedad constará de 100 acciones, ocho gratuitas, y libres de todo pago hasta que la mina esté en productos, y 92 de pago y sujetas por partes iguales á todos los gastos de la sociedad. 2.ª Las 92 acciones serán emitidas al precio de 200 reales cada una en la forma siguiente, al tiempo de suscribirse 60 rs., los cuales quedarán depositados en la Agencia, los que no se entregarán al cedente, hasta que emitidas las primeras 60 acciones, se nombre una comision de los mismos socios y pase á reconocer la mina, y estando en un todo conforme se le entregará, y si no lo estuviesen se les volverá la cantidad á los suscritores. 3.ª Que el cedente se obliga á dar demarcada la mina, y corrientes todos sus documentos correspondientes, en cuyo estado se entregarán por lbs socios los 140 reales restantes. Calle de los Jardines núm. 32, cuarto principal, Agencia general de minas, se manifestará el registro, mineral y condiciones, donde están encargados de la formacion de la sociedad.

En la librería y encuadernacion de Sala, calle de Toledo, número 118, con notables rebajas se venden: El Panorama Español, historia contemporánea de la última guerra civil: refiere los acontecimientos, batallas y acciones que se dieron por uno y otro ejército; obra notable con retratos de todos los generales y hombres políticos, y infinidad de gravados. 4 tomos folio 60 rs.— Los Políticos en Camisa, historia de muchas historias, de lo mas célebre que ha escrito D. J. M. Villergas, con la célebre adición de enteros y quebrados, 32 rs.— El diccionario (Pantéxico de Penalver) aumentado con catorce mil voces 50 rs.— El gran diccionario de Talboda, francés español y el mejor que se conoce, 20 rs.— El Diccionario de Fábula por D. S. Lopez Pelegrin. 19 rs. El Diccionario de la lengua castellana, última edición aumentada con las voces nuevamente introducidas, por D. R. Campuzano, 24 rs.— El diccionario de los Gitanos, sus usos y costumbres, 4 rs.— La historia del levantamiento, guerra, revolucion de España, crónica de todos los acontecimientos mas notables, glorias, triunfos, combates y sufrimientos de los españoles para salvar la libertad é independencia, con todos los sucesos que contiene la escrita por el excmo. Sr. Conde de Torreno, obra pintoresca é ilustrada con mas de mil gravados representando vistas y retratos de todos los hombres distinguidos, tres tomos en folio, 60 rs.— Los Misterios de Madrid, por J. M. Villergas, obra notable y de grandísimo interés, adornada con gravados y retrato, 3 tomos, 24 rs.— Toledo Pintoresco con infinidad de gravados, 24 rs.— Que mal han echo los Jesuitas y vida de San Ignacio, 8 rs.— El Manual del Seminarista, por Monescillo, tan útil como necesario para los estudios, para los eclesiásticos y para toda clase de personas, un tomo, 7 rs.— La última y hermosa impresion de la Teología del Charnes, obra de Testa, 4 tomos, y un tratado de religion en 4.º mayor, 60 rs.— Los trabajos de Persiles y Sigismunda, novela del célebre Cervantes, 2 tomos con láminas, 10 rs.— Los Misterios del Escorial, novela del tiempo de Felipe II, 4 rs.— Método demostrativo de la colocacion natural de las palabras de la lengua latina, por D. J. M. R. Segarra, 3 rs.— El corazón de un bandido, primera y segunda parte, 9 rs.— Cuentos, mentiras y exajeraciones andaluzas, por Franquelo, con láminas, 20 rs.

Luis Tirinanzi, pintor florentino, restaurador anticuario, conocedor y tasador de toda clase de cuadros, en cuyos oficios ha servido á los principales personajes de Italia, Inglaterra, Francia y Portugal, se ha establecido en esta corte, calle de las Infantas, número 22, cuarto principal. Recibe todos los dias (excepto los jueves y feriados), á las personas que gusten honrarle con trabajos, ó examinar los que tiene pendientes y concluidos; debiendo advertir que hace las restauraciones con la mayor perfeccion sin alterar el colorido del original.

Escuela general.—Colegio preparatorio para todas las carreras en locales independientes, clases espaciosas y ventiladas; se ofrece la enseñanza mas completa desde el párbulo al adulto de ambos sexos. El reglamento se da en el mismo colegio, calle de Toledo, núm. 47, frente á S. Isidro.

La Confesion, ó sea el libro teórico y práctico para Confesar y comulgar, por el doctor D. José Palido y Espinosa, capellan de honor de S. M.; ect. Este nuevo librito, despues de probar en su introduccion la necesidad social é individual de la confesion sacramental, los grandes beneficios que reporta y el origen divino de su institucion, contiene una sucinta explicacion de la ley de Dios, de los pecados y de la doctrina católica, correspondiente á la confesion y comunión, cuyas formas y lenguaje, fundado en las Escrituras y en los Santos Padres, como igualmente acomodado á nuestra época, son de mucho interés, y hay concedidas innumerables indulgencias á todas las personas de ambos sexos que usen este libro practicar allos Santos Sacramentos de la penitencia y de la sagrada comunión; se vende en la librería de D. E. Gonzalez, plazuela de Sto. Domingo, núm. 12, á 4 rs. el tomo, que es su coste, sin que haya especulacion alguna, pues solo se publica para que se estienda un librito doctrinal y práctico tan necesario á la moral pública y á la salvacion de las almas.

MERCADO.—ALHÓNDIGA DE MADRID. Precios en el mercado de hoy. Fanegas. Trigo. 31 1/2 á 36 rs. vn. Cebada. 20 á 22 1/2 rs. vn. Algarrobas. 25 á 26 rs. vn.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL DRAMA, calle de Valverde. Hoy viernes 30 á las ocho y media de la noche.—Sinfonia.—Se pondrá en escena el acreditado drama, años hace no presentado, en cuatro actos, dividido en cinco cuadros, titulado: El Gondolero.

GRAN COLECCION DE FIERAS. Hoy hay esposicion desde las diez de la mañana hasta las diez de la noche.

Editor responsable, D. M. MINUESA.

Imprenta de los Sres. MARTINEZ Y MINUESA, calle de la Cabeza, núm. 34.